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Verbale del Consiglio Direttivo del 21 settembre 2015 in Roma 

 
 
Il giorno 21 settembre 2015, alle ore 10.30, in Roma, presso l’aula Bisogno del CNR (ex aula 
Conferenze - Via dei Ramni), si è riunito il Consiglio Direttivo della Società Italiana della 
Scienza del Suolo (SISS) con il seguente ordine del giorno: 
 

1. Comunicazioni 
2. Premio Ballatore: relazione  commissione  
3. Convegno AISSA 2015 
4. Partecipazione SISS ad EXPO 
5. Richiesta Swiss Soil Science Society 
6. Regolamento borse studio 
7. Fiorenzo Mancini Award  
8. Aggiornamento sul CC della SISS (Claudio Zaccone) 
9. Congresso nazionale SISS 2015 (A. Benedetti)  
10. Congresso nazionale SISS 2016 (G. Corti)  
11. Attività delle divisioni (A. Buondonno; S. Marinari; G. Corti; M. Freppaz) 
12. Istituzione Gruppo di lavoro sui suoli subaquei 
13. Relazione comitati tecnici e gruppi di lavoro 
14. varie ed eventuali 

 
Sono presenti: Alberto Agnelli, Stefania Cocco, Giuseppe Corti, Carmelo Dazzi, Maria Teresa 
Dell’Abate, Valeria D’Orazio (entra alle 11.50), Alessandra Lagomarsino, Giuseppe Lo Papa, 
Sara Marinari, Giuseppe Modugno, Stefano Mocali, Giuseppe Palumbo, Gilmo Vianello, 
Claudio Zaccone (entra alle 11.50). È presente inoltre Loredana Canfora in vece di Anna 
Benedetti, previa delega. 
Il Presidente, preso atto che il Consiglio è stato convocato regolarmente ed accertato che per il 
numero dei presenti può validamente deliberare, dichiara aperta la seduta ed informa che sono 
assenti giustificati: Eleonora Bonifacio, Franco Ajmone Marsan, Angelo Basile, Anna Benedetti, 
Antonello Bonfante, Andrea Buondonno, Gianfranco Capra, Edoardo Costantini, Gloria Falsone, 
Michele Freppaz Ciro Gardi, Teodoro Miano, Nicola Senesi, Livia Vittori Antisari, Flavia 
Pinzari. 
 
 

1. Comunicazioni 
 
Il Presidente informa il CD che il Prof. Nicola Senesi (Past-President SISS) è stato nominato 
Professore Emerito della Università di Bari «Aldo Moro». Il CD esprime le più vive felicitazioni 
al Prof. Nicola Senesi. 
Il Presidente comunica inoltra che il Prof. Teodoro Miano (Consigliere SISS) è stato eletto 
vicepresidente della SICA per il prossimo mandato. 
Il presidente comunica che l’8 e il 9 giugno 2016 a Imola presso il Palazzo Sersanti, si svolgerà 
un workshop dal titolo “CONTAMINAZIONE DA EPT NEI SISTEMI ACQUA-SUOLO-
PIANTA: INTERVENTI DI BONIFICA”. Gilmo Vianello, presidente del comitato 
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organizzativo, illustra il programma preliminare ed i contenuti che il workshop affronterà, 
sottolineando che l’organizzazione prevede di offrire quote di iscrizione molto contenute, ridotte 
per i soci SISS e gratuite per gli studenti universitari.   
Il Presidente informa che sono stati pubblicati on line la bozza del Decreto ministeriale 
“Regolamento criteri e parametri per la nuova ASN” e lo schema di decreto contenente alcune 
modifiche al DPR 14 settembre 2011, n. 222. Un documento di sintesi della assemblea dell’Area 
CUN 07 delle Scienze Agrarie e Veterinarie del 4 settembre 2015 a Roma è stato consegnato ai 
Rappresentanti area 07 al CUN. 
Il Presidente comunica che il Prof. Claudio Bini dell’Università Ca’ Foscari ha organizzato un 
Workshop dal titolo “La Scienza del Suolo fra passato e futuro” che si svolgerà il 28 settembre 
2015, ore 10,30-18,00 a Venezia. Il workshop è un’iniziativa promossa nell’Ambito dell’Anno 
Internazionale del Suolo ed è dedicato alla memoria del Prof. Fiorenzo Mancini.   
  
  2. Premio Ballatore: relazione  commissione   
 
Il Presidente legge la relazione della Commissione nominata per il “Premio Ballatore edizione 
2015” (Allegato 1). I componenti della commissione sono: Carmelo Dazzi (Presidente SISS), 
Luigi Badalucco (Prof. Ordinario della ex-Facoltà di Agraria di Palermo), Valeria D’Orazio 
(SISS), Stefano Mocali (SISS), Angelo Basile (SISS). Le domande di partecipazione pervenute 
alla Segreteria SISS sono state 11. Il vincitore della selezione è il Dott. Emanuele Pintaldi 
dell’Università di Torino con una Tesi di Laurea dal titolo “Influenza della microtopografia e 
della variabilità stagionale sul ciclo di carbonio e azoto in suoli del piano subalpino” (Relatore 
Prof. M. Freppaz). Il CD esprime le proprie congratulazioni al vincitore. Il Presidente ricorda che 
il vincitore sarà premiato nel corso di una breve cerimonia durante il prossimo congresso SISS di 
dicembre. Il presidente ricorda inoltre che per la fine dell’anno 2016 bisogna preparare il bando 
del Premio Ballatore per il biennio successivo (edizione 2017). 
 

3.  Convegno AISSA 2015 
 
Il Presidente informa che quest’anno il convegno annuale AISSA (il 13° dalla fondazione) sarà 
organizzato a Torino il 26 ed il 27 novembre e che sono in programma 2 relazioni introduttive, 
11 relazione dalle società AISSA ed una tavola rotonda finale, tuttavia la seconda circolare 
ancora non è disponibile. Il tema di quest’anno è “Nutrire il pianeta con l’agricoltura: il punto di 
vista dei ricercatori”. Non è ben chiaro il tipo di coinvolgimento che avrà la nostra Società. Nelle 
more che si abbiano notizie definitive da parte dell’AISSA sulla nota o parte di nota che la SISS 
dovrà presentare al convegno, che sarà pubblicata sull’Italian Journal of Agronomy, il presidente 
ricorda al CD che è necessario stabilire l’argomento la SISS deve presentare al convegno e di 
segnalare qualche socio che si sia occupato di produzione e alimentazione che possa 
rappresentare la Società al convegno in qualità di speaker. Gilmo Vianello suggerisce che il tema 
che la SISS potrebbe presentare riguarda il consumo di suolo, puntualizzando che il suolo non 
dovrebbe essere un mezzo da sovra-sfruttare ma che andrebbe salvaguardato, risparmiato dal 
consumo per urbanizzazione e quindi destinato alla produzione agricola. Giuseppe Corti fa 
presente che le note raggruppano diverse società e che al momento la SISS si ritrova in un 
raggruppamento con 11 società. Suggerisce pertanto se non sia il caso di fare raggruppamenti più 
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esigui. Il Presidente propone di prendere un po’ di tempo e di decidere a stretto giro di posta 
elettronica dopo che l’organizzazione del convegno sarà meglio definita. Il CD approva.   
 

4. Partecipazione SISS ad EXPO 
 
Il Presidente informa il CD che nella settimana dal 28 settembre 2015 al 4 ottobre 2015 la SISS 
disporrà di uno spazio espositivo di circa 80 mq presso il padiglione della KIP International 
School (International School of Knowledge, Innovations and Territorial Practices for the United 
Nations Millenium Platform). Presidente e Vice-Presidente, oltre alla mostra intendono 
organizzare per il giorno 30 settembre due workshop: uno per la mattina dal titolo “GLOBAL 
SOIL PARTNERSHIP: Dalla teoria alla pratica (insieme a casi di studio che dimostrino 
l’importanza della conoscenza del suolo nei diversi campi della attività antropica)” e l’altro nel 
pomeriggio dal titolo “I SUOLI D’ITALIA: genesi, distribuzione, classificazione e rischi dei 
suoli italiani”. Il Presidente illustra il programma previsto, elenca gli interventi e i relatori. 
Propone che le spese di partecipazione (viaggio e alloggio e cena del 30 settembre) e i biglietti di 
entrata siano a carico della SISS. Informa inoltre che sono stati preparati dei segnalibri da 
distribuire durante la mostra. Il CD approva. 
 

5. Richiesta Swiss Soil Science Society  
 
Il Presidente informa che è pervenuta una lettera della Società Svizzera della Scienza del Suolo 
che chiede alla SISS il supporto per la loro candidatura ad Eurosoil 2020 a Ginevra (Allegato 2). 
Il presidente informa che ha risposto con una missiva dicendo che avrebbe sottoposto la 
questione al CD. Il presidente informa che al momento non ha notizia di altre candidature da 
parte di altre nazioni e fa presente che questa candidatura è stata fatta con largo anticipo. Dopo 
ampia discussione il CD da mandato al presidente di sondare se ci sono altre candidature prima 
di appoggiare quella della società svizzera e di tenere informato il consiglio via posta elettronica. 
  

 
6. Regolamento borse studio 

 
Il Presidente informa che è in preparazione da parte di Nicola Senesi, assente giustificato, una 
prima bozza di regolamento che probabilmente sarà discussa al prossimo CD. 
 

7. Fiorenzo Mancini Award   
 
Il Presidente ricorda che nel precedente CD a Imola si era discusso di istituire un premio della 
SISS per onorare la memoria del Prof. Fiorenzo Mancini. L’idea era quella di realizzare un 
premio a cadenza biennale che si alternasse con il Premio Ballatore. La commissione SISS per 
l’istituzione del premio, formata da Carmelo Dazzi, Teodoro Miano e Claudio Zaccone, ha 
preparato una bozza di regolamento che il presidente illustra. Il premio consisterà in una targa o 
medaglia o diploma da consegnarsi al vincitore in occasione del congresso annuale SISS. Al 
vincitore saranno rimborsate le spese per un giorno per presentare la propria tesi di dottorato al 
congresso e sarà iscritto gratuitamente per l’anno in corso alla Società. Dopo ampia ed 
approfondita discussione il CD approva il bando del Fiorenzo Mancini Award (Allegato 3). La 
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prima edizione del premio sarà bandita non appena riceverà l’approvazione dell’assemblea dei 
soci che si terrà a dicembre in occasione del prossimo congresso SISS. 
 

8. Aggiornamento sul CC della SISS 
 
Il Tesoriere, informa che dopo mesi siamo riusciti a risolvere la situazione del Conto Corrente 
della SISS. Ad oggi la SISS ha finalmente un nuovo CC presso la BNL, mentre i precedenti, uno 
sempre su BNL e l’altro su Banco Posta saranno disattivati una volta svincolati i fondi associati 
ai relativi conti. Tuttavia si è in attesa che spediscano i codici di accesso dell’Home Banking del 
nuovo CC BNL e l’OTP (One Time Password) per i codici dispositivi. Una volta ottenuto questi 
sarà possibile effettuare i pagamenti annuali delle quote societarie AISSA e IUSS che già sono 
stati richiesti. La banca spedirà la carta bancomat, i codici e dell’OTP presso la sede legale della 
SISS a Firenze. Il Presidente informa che attualmente abbiamo dei fondi di investimento che 
ammontano a poco più di 4.000 euro derivanti dalla scelta passata di costituire un fondo 
vincolato per il Premio Ballatore i cui interessi servivano a pagare il premio biennale. Il fondo 
era stato sovvenzionato dalla ex-Facoltà di Agraria di Palermo più alcune donazioni di alcuni 
Soci. Il Tesoriere fa presente che comunque il fatto che una società scientifica detenga dei fondi 
di investimento potrebbe essere interpretata come una situazione anomala, così come il detenere 
sul conto una somma non esigua. Il Presidente fa presente che se ne è più volte discusso anche in 
passato e che comunque è intenzione disinvestire i fondi ed erodere il fondo contabile lentamente 
con varie attività tipiche di una società scientifica e per la promozione della visibilità della SISS. 
Giuseppe Corti propone quindi di stabilire un piano per abbassare il fondo contabile della SISS 
di 3-4.000 l’anno. Il CD approva ed autorizza il Presidente ed il Tesoriere ad effettuare i 
disinvestimenti effettuati nel passato. Il Presidente suggerisce che bisognerebbe incentivare le 
spese per borse di studio e partecipazione a congressi nazionali ed internazionali per i giovani, 
tuttavia è necessario che le sovvenzioni SISS per queste attività abbiano un ritorno di immagine 
e visibilità per la Società. Il CD dopo ampia ed approfondita discussione approva. Claudio 
Zaccone propone di attivare dei finanziamenti per bandi di ricerca (per un ammontare di 4-5.000 
euro ciascuno) per i giovani ricercatori soci. Giuseppe Lo Papa fa presente che tali iniziative 
potrebbero risultare troppo onerose in termini burocratici e finanziari per la SISS che dovrebbe 
interfacciarsi con le Amministrazioni delle varie istituzioni di ricerca nazionali. Sara Marinari è 
favorevole invece a promuovere finanziamenti o cofinanziamenti SISS per attività formative, 
meglio se internazionali e che coinvolgano la IUSS. Il Presidente propone di rinviare al prossimo 
CD la discussione sull’eventuale finanziamento di corsi di formazione e bandi di finanziamento 
di ricerca.  
 

9. Congresso nazionale SISS 2015 
 
Il Presidente informa il CD che le date del prossimo Congresso SISS di dicembre a Roma sono 
state cambiate dal 2-4 all’1-3, perché il giorno 4 saranno previsti degli eventi  nell’ambito della 
celebrazione dell’anno internazionale del suolo presso la sede FAO in cui anche la SISS molto 
probabilmente sarà coinvolta. Il presidente illustra dettagliatamente la seconda circolare e 
l’organizzazione generale del Congresso. Loredana Canfora informa che si è in attesa del 
Patrocinio della Regione Lazio e del MiPAF e che probabilmente non potrebbero fare in tempo a 
concederlo. Il Segretario ricorda che sul sito web SISS è già disponibile il bando della prima 
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edizione del Concorso Fotografico SISS e che la cerimonia di premiazione si svolgerà alla fine 
dei lavori del congresso. 
 

10. Congresso nazionale SISS 2016 
 
Il Presidente ricorda che nel precedente CD era stata dichiarata da parte di Giuseppe Corti la 
disponibilità per organizzare il 41° Congresso SISS ad Ancona. Il presidente invita quindi 
Giuseppe Corti a illustrare l’organizzazione di massima. I giorni potrebbero essere 5, 6 e 7 
dicembre 2016. Il CD e l’assemblea potrebbero essere fissate per il giorno 5 mattina, nella 
seconda mattinata la cerimonia di apertura, nel pomeriggio i lavori di una sessione. La chiusura 
potrebbe essere fatta per il 7 pranzo. Sarà prevista anche una visita culturale al museo 
archeologico. 
 
11. Attività delle divisioni 
 
I Divisione: Il presidente informa che Andrea Buondonno per motivi di salute non è presente e 
che farà avere al più presto una dettagliata relazione via posta elettronica. 
II Divisione: Sara Marinari informa che i componenti della divisione sono attualmente impegnati 
nell’organizzazione di una summer school internazionale per dottorandi che dovrebbe svolgersi 
dal 23 al 27 maggio 2016 a Pieve Tesino (TN) presso una stazione di ricerca dove si avrebbero a 
disposizione circa 40 posti letto ad un costo molto contenuto. Illustra inoltre il programma di 
massima ed elenca gli studiosi che sono stati invitati come relatori.  Sara Marinari chiede un 
contributo di 1.000 euro alla SISS per la summer school. Il CD dopo ampia ed approfondita 
discussione approva all’unanimità la concessione del contributo e si congratula con tutta la II 
Divisione per il lavoro che sta svolgendo. 
III Divisione: Giuseppe Corti informa che i componenti della divisione sono stati impegnati per 
una articolata attività di ricerca sui alcuni suoli in Alaska e di avere avvisato i Soci SISS che, su 
richiesta, i campioni di suolo sarebbero stati disponibili per effettuare qualsivoglia analisi di 
laboratorio a proprio carico. Informa inoltre il CD che la divisione sta lavorando per 
l’organizzazione dell’evento “Into the Wild” che si svolgerà ad Ancona dove sarà illustrata 
l’attività di ricerca su menzionata e saranno previsti una serie di spettacoli culturali. Richiede 
pertanto il patrocinio gratuito della SISS. Il CD approva all’unanimità la richiesta di Giuseppe 
Corti e suggerisce di esporre il logo SISS durante gli eventi. 
 
12. Istituzione Gruppo di lavoro sui suoli subacquei 
 
Il Presidente informa  che i colleghi Soci SISS dell’Università di Bologna hanno manifestato 
l’esigenza e la volontà di istituire un Gruppo di Lavoro SISS per lo studio dei suoli subacquei. 
L’interesse di partecipare a codesto gruppo di lavoro è stato manifestato anche da numerosi altri 
Soci di altre sedi accademiche. Gilmo Vianello illustra la proposta e riferisce che Livia Vittori 
Antisari ha già contattato il Ministero dell’Ambiente per sondare un eventuale loro patrocinio. 
La segreteria ministeriale ha già risposto manifestando il interesse, comunicando che sottoporrà 
la questione alla Direzione del ministero. A giorni dovrebbero formalizzare una risposta per una 
eventuale partecipazione al gruppo di lavoro. Il CD approva all’unanimità la proposta di 
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costituire il Gruppo di Lavoro SISS sui suoli subacquei auspicando che possa anche attrarre in 
futuro studiosi di altre discipline (botanica, geochimica, geologia, etc.) 
 
13. Relazione comitati tecnici e gruppi di lavoro 
 
Il Presidente informa che sul sito web SISS sono disponibili per tutti due poster illustrativi della 
SISS in italiano e in inglese scaricabili per essere stampati ed esposti all’occorrenza in occasione 
di eventi nazionali e internazionali. Il calendario della SISS è in via di progettazione e si spera di 
avere già una bozza durante il 2016, possibilmente sfruttando il materiale del concorso 
fotografico. La targa per la sede SISS è in via di definizione. Il sito facebook che viene 
periodicamente aggiornato ha un considerevole numero di followers. È stata realizzata una spilla 
con logo SISS per tutti i Soci. 
Il Presidente informa che i lavori del Comitato SISS per l’accreditamento dei laboratori di analisi 
del suolo stanno procedendo. Informa inoltre che lui stesso ha chiesto un consulto ad un docente 
universitario di diritto societario per quanto riguarda gli aspetti legali della questione. Non 
appena riceverà notizie saranno inoltrate al Comitato.  
 
14. varie ed eventuali 
 
Il Segretario informa il CD sulle nuove iscrizioni alla SISS. Informa inoltre che è stata fornita 
alla IUSS la lista aggiornata degli indirizzi email dei Soci SISS per la distribuzione della IUSS 
newsletter. 
 
Non essendoci altri punti in discussione all’ordine del giorno, il Presidente ringrazia tutti i 
partecipanti e alle ore 16.00, dichiara chiusa la seduta. 
 
Letto e sottoscritto del che è verbale. 
 
Roma, 21 settembre 2015 
 
 

Il Presidente 
Carmelo Dazzi 

 
 

Il Segretario 
Giuseppe Lo Papa 

 
 

 


